

Une autre minute de marche me conduisit à un beau jardin ; pour deux sous, je m'en fis ouvrir la porte. Par des allées couvertes d'une voûte de verdure je me rendis sur le bord de la côte abrupte, et du haut d'une plate-forme, je considérai le tableau de Rome se déroulant à mes pieds, du Tibre promenant ses méandres à travers les palais et les églises. Au fond du jardin, je visitai une petite église, Ste-Marie Aventine, appartenant aux chevaliers de Malte, qui ont joué un si grand rôle dans la lutte du christianisme contre l'islamisme. Je croyais l'ordre éteint. Mon ignorance fut dissipée au service de Pie IX, en voyant le grand-maître en costume superbe, venir se placer devant moi, et me cacher une partie des cérémonies.

Il passait midi. En m'en revenant, par une petite rue tortueuse, j'entrai dans un restaurant de troisième ordre ; une lampe brûlait devant l'image de la Madone. Je fis un bon dîner pour vingt deux sous. C'est le premier honnête homme, qui ne m'ait pas fait payer mon titre d'étranger.

Jeudi, 20 février. — Avant-midi de labeur, après-midi de repos. Je me rendis au Collège canadien, où je pris M. C..... et son inséparable M. St-G..... D'abord j'allai, place de la Minerve, acheter un bréviaire (j'ai oublié à St-Lin la partie du printemps) un petit missel, un *horæ diurna* et un *novum testamentum*. Puis nous traversâmes le Tibre par le *Ponte Sisto*, et montâmes sur les hauteurs, où s'élève l'église de *S. Pietro in Montorio*. De la place devant l'église, dominant le Tibre de 185 pieds, on découvre une admirable vue de Rome et de ses environs.

Passant par le *nuovo passeggio publico del Gianicolo*, entre les arbres et les verdure d'un beau et grand parc public, qui comprend tout le flanc du Janicule, nous arrivons à S. Onuphre.

Je priai devant les tombes du Tasse et de Mezzofanti, l'un grand poète, l'autre savant éminent. Sous le chêne du Tasse, il y a dans la poésie des environs, de quoi exciter et nourrir l'inspiration et l'enthousiasme lyrique. Vous trouverez dans ma bibliothèque l'ouvrage du Tasse, la Jérusalem délivrée.